



## Antwort zur Anfrage Nr. 0647/2019 der SPD-Ortsbeiratsfraktion Mainz-Mombach betreffend **Störfall INEOS (SPD)**

Die Anfrage wird wie folgt beantwortet:

Die Struktur- und Genehmigungsdirektion Süd (SGD Süd), Regionalstelle Gewerbeaufsicht Mainz hat die Fragen wie folgt beantwortet:

### 1. Waren der Verwaltung die Umstände und der Störfall als solcher bekannt?

Am 18. und 19.02.2019 gab es am Standort der Fa. INEOS Paraform in Mombach keinen „Störfall“. Es gab nach unseren Recherchen auch keinerlei „Ereignis“, das sich mit der großräumigen Geruchsbelastung im Bereich der Stadt Mainz ursächlich in Zusammenhang bringen lässt. Bekannt war sowohl der SGD Süd Regionalstelle Gewerbeaufsicht Mainz als auch der Stadtverwaltung Mainz, dass zu diesem Zeitpunkt die Anlage 0030 (Anlage zur Herstellung von Paraformaldehyd, Granuform-Anlage) seit dem 08.12.2018 ohne zweite Stufe der Abgasreinigungsanlage betrieben wurde.

Die Darstellung der Situation in Teilen der Presse entspricht nicht den hier vorliegenden Erkenntnissen. Nach Angaben der Firma hat sie gegenüber der Presse aufgrund des Ausfalls der Abluftreinigungsanlage nicht ausgeschlossen, dass sie möglicherweise für die Geruchsbelastung teilweise verantwortlich ist. So wird der Sprecher der Fa. INEOS Paraform im Merkurist vom 18.02.2019 zitiert (s. <https://merkurist.de/mainz/gestank-raetsel-um-komischen-fischgeruch>).

Zur Ursache der Geruchsbelastungen kann leider noch keine abschließende Antwort gegeben werden. Auf Grund eigener Geruchswahrnehmungen von verschiedenen Kollegen aus der Dienststelle der SGD Süd, Regionalstelle Gewerbeaufsicht Mainz am 18. und 19.02.2019 sind jedoch möglicherweise auch noch andere Ursachen in Betracht zu ziehen. Zurzeit ermittelt die Regionalstelle Gewerbeaufsicht Mainz regelmäßig morgens im Bereich der Neustadt, um Geruchsimmissionen festzustellen und durch eine regelmäßige Erfassung ggf. den/die Ursache/n aufzuklären.

Zu den Zeiten der größten Geruchsbelästigungen, am 18. und 19.02.2019, herrschte im Stadtgebiet eine besondere Wetterlage vor (Inversionswetterlage), die sicherlich auch eine wichtige Rolle bei der ausgedehnten Geruchswahrnehmung gespielt hat. Es ist aus der Vergangenheit bekannt, dass es bei austauscharmer Inversionswetterlage in Mainz zu weiträumigen Verteilungen von Emissionen kommen kann.

Zusammenfassend lässt sich aus der Sicht der SGD Süd mit den vorliegenden Informationen nicht abschließend klären, ob die Firma INEOS Paraform der Verursacher oder Mitverursacher der Geruchsbelästigungen vom 18. und 19.02.2019 war. Ausschließen lässt sich der Verdacht jedoch auch nicht, da die relevanten Stoffe bzw. der Stoff am Standort vorhanden sind/ist und darüber hinaus aus der Vergangenheit fischige Geruchsemissionen des Standorts bekannt sind.

2. Um welche Störung handelte es sich?

Siehe Erläuterungen unter Punkt 1

3. Wurden Maßnahmen getroffen, die eine Wiederholung ausschließen?

Da der Geruchsbelastung bisher kein konkretes Ereignis zu Grunde gelegt werden konnte, wurden auch keine Maßnahmen zur zukünftigen Vermeidung festgelegt.

Unmittelbar nach den ersten Geruchsbeschwerden hat die Firma – unabhängig von einer Klärung der Ursachen – die Produktionskapazität der Anlage gedrosselt. Es ist schwer die Wirksamkeit dieser Maßnahme zu bewerten, da ein Wetterumschwung in den Tagen nach dem 19.02.2019 für Niederschläge und Luftbewegungen sorgte. Dies verändert sowohl die Verteilung möglicher Emissionen als auch die Wahrnehmbarkeit einzelner Gerüche.

4. Wie und wo kann man sich als Bürger schnell und direkt bei evtl. Unregelmäßigkeiten informieren?

Die Firma INEOS Paraform hat bisher im Zusammenhang mit Beschwerden sehr konstruktiv mit Beschwerdeführern und Behörden zusammengearbeitet, daher ist die ständig besetzte Pforte der Firma die schnellste Möglichkeit zur Mitteilung einer Beschwerde. Darüber hinaus kann die Firma dann auch unmittelbar reagieren, wenn etwas nicht den üblichen Abläufen entspricht. Die Rufnummer der Pforte ist 06131/621-0.

Die immissionsschutzrechtliche Überwachungsbehörde ist die Struktur- und Genehmigungsdirektion Süd, Regionalstelle Gewerbeaufsicht Mainz. Diese ist tagsüber über die Telefonnummer der Zentrale 06131/960 30-0 erreichbar. Außerhalb der üblichen Dienstzeiten ist die Erreichbarkeit über die Einsatzleitzentrale des Polizeipräsidiums Mainz gewährleistet.

Mainz, 11.04.2019

gez. Eder

Katrin Eder  
Beigeordnete